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新华社记者 孙英威 强勇

在哈尔滨市长江路上的一幢写字楼
内，位于十层的哈尔滨东盛金属材料有
限公司并不惹眼，但其生产的铝合金添
加剂却拥有全球市场约 35%份额。记者
近期在黑龙江省采访发现，一些类似这
家企业的“小块头”企业虽然不被大众熟
知，却依靠契约、极致、创新精神，成为行
业细分领域内全球或全国的翘楚，为推
动经济高质量发展探索出了不一样的路
径。

契约：千万元亏损履约换来“转折”
工业和信息化部 2017 年 12 月发布

《第二批全国制造业单项冠军企业和单
项冠军产品名单公示》，哈尔滨东盛金属
材料有限公司（简称“东盛”）入选其中。

作为全球重要的铝合金添加剂制造
商，小到易拉罐、手机，大到波音飞机、国
产C919大飞机都广泛使用其产品。近4
年，东盛销售额年增长率均超 30%。全
球平均每3个易拉罐，就有1个使用了东
盛的铝合金添加剂产品。

在发展历程中，有一件“亏损履约”
的事让东盛总裁张忠凯至今印象深刻。

2007 年，企业与国际铝业巨头英国力拓
加铝、俄罗斯铝业等 4 家企业签下 1100
吨添加剂订单。金融危机蔓延，东盛生
产所需的电解锰价格从每吨 1.3 万元飙
升至3.4万元，原本为东盛供应电解锰的
三家供应商毁约。

供应商毁约令东盛产品成本骤增，
是否继续履约供货？面对抉择，东盛如
约向力拓加铝等4家企业供货，亏损高达
1000多万元。但这次巨亏却成为企业发
展的转折点，力拓加铝等4家企业此后拒
绝了与毁约供货商的合作，令东盛供货
占比猛增，最多时达到约80%。

“信用是企业生存之本。对国家体
现在依法纳税，对员工体现在兑现工资
等承诺，对客户则体现在按合同履约。”
张忠凯说。

极致：把99%提高到99.99%
“‘差不多就行’，这种心态是制造业

的最大敌人。”哈尔滨光学仪器厂有限责
任公司（简称“光仪厂”）董事长史铁生上
任20多年，一直集中精力做一件事，即生
产地质罗盘仪。

刚上任时，史铁生就砸了 1000 多台
质量不精的罗盘仪。回顾往事，他认为

路子走对了：“短缺经济时代，做什么都
容易赢利，现在很多领域走向过剩，企业
只有把产品做到极致才有出路。”

如今，这里生产的地质罗盘仪系列
产品，国内市场占有率约95%，产品成功
进入以制造业见长的德、日等 30多个国
家和地区的市场。

光仪厂成为行业领跑者，靠的是把
99%提高到99.99%的工匠精神。在企业
生产车间，一件初装完成的 DQL-9 型测
高罗盘，经严格生产程序后，还需22项质
量检验方可进入下一环节。检测员王玉
秋说，按照要求，罗盘测角器、指示器指
针的误差不得大于0.1mm。

面对房地产等行业“钱景”的诱惑，
部分“小块头”企业定力十足。史铁生认
为，“未做强，先做大”是很多企业的通
病，主业未精就受“赚快钱”诱惑过早多
元化，容易成为“低端”的代名词。

创新：不仅仅体现在技术
哈尔滨安天科技股份有限公司（简

称“安天”），目前为超过10亿部智能终端
和数十万台网络设备提供安全防护。企
业500多名员工中有400名网络工程师，
平均每名工程师就拥有一项专利申请。

安天连续10年蝉联国家级网络安全
应急服务支撑单位，是全球业内知名的
移动安全引擎供应商。2017 年 5 月，全
球爆发某款勒索软件事件，安天团队连
续工作超过 72小时，在国内最早发布了
事件分析、解决方案和相应工具。

安天创始人、首席技术架构师肖新
光说，企业反病毒核心技术不断突破，并
陆续替代进口，秘诀正是坚持走自主创
新道路。2006年以来，产品先后打入美、
日等市场，覆盖近百个国家和地区。

记者采访发现，在一些“小块头”企
业里，创新研发投入占销售收入比重普
遍较高，最高能达到 10%。但技术创新
并不是这些企业的唯一创新点，创新业
务、管理和服务等也是它们的“生存法
则”。

安天长期保持着实验室运营模式，
不断完善细化“五地办公，四地研发”的
全国网络，服务能力不断提升。东盛销
售人员的工作方法与众不同，要与客户
的技术人员一起守在生产线，随时解决
技术与工艺障碍，直到实验数据出来。

“企业间合作如今不再只关注产品
价格和质量，诚信记录、服务能力等都成
为重要考量。”史铁生说。

契约 极致 创新
——部分“小块头”企业竞技全球舞台的“生存法则”

无人机航拍的杨泗港大桥
南岸施工现场（6月25日摄）。

武汉杨泗港长江大桥施工
现 场 ，位 于 200 多 米 高 的“ 云
端”。这是近80名中铁大桥局工
人日夜奋战的阵地。他们穿梭
在南北两岸的猫道上，完成主桥
主缆架设和引桥承台、墩身、箱
梁施工。滚滚长江的上空，一条
优美的“天梯”缓缓铺开。

杨泗港长江大桥是一座双
塔双层地锚式钢桁梁公路悬索
桥，主跨 1700 米，一步跨越长
江。建成后将成为世界上跨度
最大的双层悬索桥。

目前正值高温天气，工人们
每天早晨五六点开工上塔，中午
最高温时段稍事休息，天黑收工
才会回到地面，辛勤的汗水灌注
在“天梯”的每一级。

新华社记者 肖艺九 摄

新华社记者 陈炜伟 安蓓

面对复杂多变的外部环境，观察
中国经济如何把握趋势、看清本质？
从经济指标看，当前中国经济“稳”的基
本盘继续夯实，“优”的态势持续显现，
更有信心交出稳中向好的“半年报”。

如果只把目光盯在部分指标的
短期波动上，可能会得出一些片面结
论。如果把视野放大、周期拉长，综观
今年以来中国经济运行数据，诸如生
产指标、效益指标、结构指标、民生指
标等，则会看到增速稳定、就业扩大、
结构优化等一系列稳健向好的信号。

1 至 5 月份，服务业生产指数增
速快于规模以上工业增加值，工业内
部也在加快向中高端迈进；新能源汽
车产量同比增长 85.8%，网上商品零
售额持续保持30%左右的高增长，经
济活力凸显。

看总量又看结构、看速度又看质
量，方能把握中国经济稳中有进、不

断优化的态势。
从前5个月数据看，改革开放激

发活力、新动能继续成长、内生潜力
不断释放，成为向好发展的基础所
在。中国有近14亿人口的大市场，有
世界最大规模的中等收入群体，市场
空间广阔，经济发展韧性强、潜力大、
后劲足。

风物长宜放眼量。当前中国经
济发展面临的环境复杂多变。国际
上，宏观政策分化、贸易保护主义等
引发的不稳定不确定性有增无减；国
内经济发展不平衡不充分问题依然突
出。但我们有大国经济稳中向好的基
本面。只要保持战略定力，稳扎稳打，
坚持创新引领、全面深化改革、持续扩
大开放，夯实好势头，中国经济将在高
质量发展的轨道上行稳致远。

中国经济稳中向好“基本盘”不断夯实

时评时评新华新华新华

新华社杭州7月9日电（记者 方
列）在8日于杭州举行的首届“海峡两岸
青年发展论坛”之“文化·睿享”论坛上，
中国国民党前主席、中华青雁和平教育
基金会董事长洪秀柱，浙江省人民政府
副省长成岳冲等嘉宾共同启动了“第二
届两岸青年网络文学大赛”。两岸人士
就两岸青年网络文学的发展和未来，畅
谈各自经历与认识。

2017 年 5月，在首届“梦想起航：两
岸青年网络文学大赛”中，来自海峡两岸
的 30部作品脱颖而出。“在大陆良好的
市场前景下，我的作品或许会获得影视
行业关注。”首届两岸青年网络文学大赛
一等奖获得者、台湾青年作者纳兰采桑
表示。她的获奖作品《碧落人间情一诺》
在本次论坛上举办了新书首发仪式，影
视改编等产业运营也正在有序推进中。

首届两岸青年网络文学大赛评委、
浙江省网络作家协会副主席蒋胜男表
示，“不管你身处何方，都可以进行文学
创作。大赛为文学创作者搭建起了交
流的平台，也让很多两岸作家结下深厚
的友谊。”台湾青年作家明星煌表示，两
岸作家间的文化交流，给他带来许多

“美好”。
本次网络文学大赛将保留首届大

赛的五大创新性优势特色：大网络文学
概念、网生代评网生代、大赛进高校、实
现全产业链运营落地、赛制创新。大赛
不仅为两岸作家搭建沟通桥梁，也为两
岸网络文学产业、文化事业之间的交流
合作提供平台。

大赛的初评和复评将在两岸分别
进行，终评阶段，两个赛区的优胜者将
同台竞技。

“第二届两岸青年网络文学大赛”启动

新华社拉萨7月9日电（记者 春
拉）近日在西藏喜马拉雅山脉中段区域，
摄影师拍摄到一只亚洲胡狼。这是我国
境内首次通过影像确认有亚洲胡狼分布。

7日 16时左右，摄影师在喜马拉雅
山脉中段南麓、海拔3500米左右的西藏
日喀则市吉隆沟考察拍摄动植物时，发
现一只类似狐狸的兽类，并拍摄到非常
清晰的影像资料。

“当时我们的两位摄影师拍摄完锥
花绿绒蒿，正准备乘车离开时，突然发
现了这只类似狐狸的兽类。在近3分钟
的时间里，共拍摄了20余张图片。”西藏
生物多样性影像保护机构组织发起人、

摄影师罗浩告诉新华社记者。
8 日下午，经北京大学生命科学学

院研究员、博士生导师李晟等权威专家
确认，照片中的动物为亚洲胡狼，系犬
科犬属动物。他说，这是我国首次通过
影像实证记录的方式，确认亚洲胡狼在
中国有野外分布。

“亚洲胡狼在分类学上与狼同属，
但体型更接近豺。其分布范围较广，在
北非到中东到南亚区域都有发现。这
一犬科物种的首次确认，也表明在喜马
拉雅山脉南麓区域，可能有更多人们未
知的动植物物种存在，需要更多的科学
考察。”李晟在接受媒体采访时表示。

我国境内影像首次记录亚洲胡狼


